

## Presentación

EL FENÓMENO DE LAS MUJERES MIGRANTES es un tema amplio y significativo, el cual abarca una variedad de aspectos sociales, políticos y económicos. A lo largo de la historia, las mujeres han migrado por diferentes razones, entre ellas la búsqueda de mejores oportunidades económicas, escapar de conflictos o persecuciones, reunificación familiar, por mencionar algunos motivos.

Las mujeres migrantes enfrentan desafíos únicos durante su proceso migratorio, incluyendo a menudo discriminación de género, explotación laboral, violencia sexual y obstáculos legales y sociales. Estos desafíos pueden agravarse debido a su condición de migrantes, haciéndolas vulnerables a situaciones de abuso y marginalización.

A pesar de enfrentar numerosas dificultades, las mujeres migrantes aportan de manera significativa a las sociedades de acogida y a sus propios países de origen. Muchas de ellas desempeñan roles fundamentales en sectores como el cuidado de personas dependientes, la salud, la educación y el trabajo doméstico, contribuyendo al desarrollo económico y social tanto en su lugar de destino como en sus comunidades de origen.

Es crucial que los gobiernos y las organizaciones internacionales implementen políticas y programas que protejan los derechos de las mujeres migrantes, promuevan su integración social y laboral, y aborden las causas estructurales que las empujan a migrar. La colaboración entre países de origen, tránsito y destino es fundamental para garantizar un enfoque integral y sostenible hacia la migración femenina. Es por eso que cualquier acción de visibilización del problema juega un papel fundamental en la creación de una agenda dirigida a la solución o atenuación de esta problemática.

El impacto de los estudios desde la academia es sin duda un paso esencial para una valoración adecuada de la magnitud del problema. En este número de **INTER DISCIPLINA** se expone un grupo de trabajos, los cuales delinean un bosquejo del amplio panorama del fenómeno migratorio femenino. En la sección de reseñas de libros se hace referencia a seis obras, dos de las cuales atacan el fenómeno migratorio.

Asimismo, se incluye una entrevista con una migrante guatemalteca residente en la actualidad en Sinaloa. El número se completa con seis trabajos en la sección de Comunicaciones Independientes. ■

Ricardo Mansilla  
*Editor*